

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, jueves 20 de Abril de 1905.

Número 91

LA EDUCACIÓN

Almacén Internacional de Útiles Escolares

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases, lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguetes de libros para los estudiantes de Teneduría de Libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía á 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta Capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos, para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se pueda desear bar este ramo: cuerdas para violín, guitarra, bandurria, contrabajo, mandolina y laúd; cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín, etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta, encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo corresponsales en Europa y Estados Unidos, á quienes puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V. Blanco

San José, Abril de 1905.

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

LA UNIÓN

DIRECTOR,

Carlos M. Jiménez

El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

A los Demócratas

EL LICENCIADO DON EZEQUIEL GUTIÉRREZ, candidato de «La Unión Demócrata» para la presidencia de la República, recomienda encarecidamente á sus partidarios la prosecución activa de los trabajos, pero en propaganda pacífica, sin armar ruido ni injuriar á nadie.

EL CENTRO CATÓLICO ALEMÁN

EL PROGRAMA Y LA OBRA SOCIAL

Pocos partidos políticos han demostrado en Europa una energía y una cohesión tan grandes como el «Centro» alemán del Reichstag, y muy pocos también pueden vanagloriarse de éxitos como los suyos. Casi tan interesante como la formación, desarrollo é influencia del partido católico, es la evolución que se ha efectuado en la actitud de los Poderes públicos para con los católicos. El 18 de Febrero de 1874, Lord Russell, en nombre de un grupo de protestantes ingleses, envió á Guillermo I un mensaje en el que se le felicitaba por su energía contra el catolicismo, y el monarca respondió congratulándose de proseguir la obra emprendida por los emperadores alemanes contra «un poder cuya preponderancia resulta inconciliable con el bien de los pueblos y cuya victoria pondría en tela de juicio los beneficios de

la Reforma, la libertad de conciencia y la autoridad de las leyes.»

Treinta años después, el 4 de Mayo de 1903, Guillermo II pronunciaba en la Legación alemana en Roma, ante una asamblea de Cardenales y Prelados, las siguientes palabras: «La fuerza no basta hoy día para gobernar la sociedad. La fuerza real de todo poder reside en la religión; sin cristianismo, las naciones caminan á su ruina.»

Teodosio fué á Milán, Enrique IV á Canossa, Guillermo II á Roma, para rendir homenaje al jefe de aquella misma Iglesia combatida por Bismark. Entre las palabras de Guillermo I y las de su nieto Guillermo II, media un abismo, y este abismo lo llena el desarrollo adquirido por el partido del «Centro».

Después de dos siglos de lucha religiosa, establecióse en Alemania á fines del siglo XVII un equilibrio de creencias que desapareció en Sadowa al quedar excluida Austria de la Confederación germánica. Renació el Imperio bajo el cetro de los Hohenzollern, bajo la autoridad de Prusia. Los protestantes alemanes concibieron planes gigantescos; quisieron acabar con el *latinismo* representado por Francia y por Roma. Logrado lo uno se emprendió lo otro para asentar la unidad de Alemania sobre la unidad religiosa. Los conservadores, y los liberales alemanes, con Bismark, optaban de este modo, y el *Kulturkampf* se inició con objeto de colocar la Iglesia á merced del Estado. Pero la mayoría de los sacerdotes se negaron á someterse á las leyes político-religiosas, y los obispos declararon que si el Estado es soberano en lo temporal, la Iglesia lo era en lo espiritual. Los preladados aconsejaron á los feligreses la resistencia y la lucha, y ambas fueron tan políticas como religiosas, por el temor á ser tratados como alemanes de segundo orden. El partido católico, el «Centro», que en 1871 no contaba más que con 58 diputados, disponía en 1874 de 91 y de 98 en 1881. Al mismo tiempo que se desarrollaba el partido católico, los socialistas iban ganando terreno, y de no tener más que un solo representante en el Reichstag, pasaron á tener 12 en 1877. Era preciso oponerse á aquella avalancha proletaria, y Bismark requirió el auxilio de los elementos conservadores, especialmente de los católicos, y lo obtuvo á cambio de las *leyes de paz*, que borraron las medidas adoptadas anteriormente para la persecución. Se firmó un

armisticio entre Berlín y Roma; restablecióse la Legación de Prusia cerca del Vaticano, y León XIII fué árbitro entre España y Alemania en la cuestión de las Carolinas. El «Centro» podía estar orgulloso de su obra, puesto que del *Kulturkampf* no quedaban sino el destierro de los jesuitas y ciertas medidas relativas á la enseñanza. —Cualquier otro partido se hubiera dado por satisfecho; Windthorst entendió, sin embargo, que aquello no era más que el principio.

En 1890, poco antes del fallecimiento de la *Pequeña Excelencia*, como llamaban á Windthorst, se fundó la Asociación popular de católicos alemanes con el fin de agrupar todas las fuerzas del partido sobre una base muy amplia, muy conforme con las necesidades presentes. Su objeto era también atacar el socialismo, pero no algunas de sus reivindicaciones, y educar social y económicamente á todas las clases sin intolerancias religiosas. El cristianismo puede y debe ser social, reformador y democrático. El famoso Ketteler, obispo de Maguncia, parafraseó á Lasalle y se apropió los remedios que éste proponía para curar los males sociales.

Los católicos se hallan en minoría en el imperio; son unos 20 millones contra 36 de protestantes y judíos; hállanse dispersos, los unos en Baviera, los otros en las riberas del Rin ó en Silesia, y cuentan en sus filas elementos muy heterogéneos. No disponen de la aristocracia feudal como los conservadores; de la industria ó del comercio como los liberales; ni del proletariado hambriento como la democracia social. Por eso necesitan una organización excelente. Y lo es, en efecto. Los fieles forman parte de asociaciones que se esfuerzan en reclutar adeptos. Los obreros tienen Centros donde se ponen de acuerdo para defender sus intereses. Las secretarías populares suministran gratis noticias é informes profesionales. Las Cajas de Ahorro y de Socorro otorgan auxilios á sus socios en caso de enfermedad ó de apuros pecuniarios. Los *heims* ofrecen á los obreros ocasión de conocerse y de tratarse, y los círculos de patronos establecidos en locales próximos á aquellos, favorecen el contacto entre una clase y otra. Las asociaciones católicas no se limitan á los obreros industriales ni á los que viven en ciudades, sino que extienden su influencia á los campesinos por medio de cajas de crédito agrícola y de sindicatos agrícolas que protegen y amparan al labriego. Toda esta organización tan vasta y complicada, se pone en movimiento tan luego llegan las elecciones, y en tanto que los comités locales cumplen las órdenes del comité central, la prensa católica trasmite á todas partes las noticias y las indicaciones de los que dirigen el partido.

Al cumplirse un año de la fundación del *Volkshain* católico, contaba éste con 100,000 socios; hoy día tiene más de 400,000, defensores convencidos de la política social. Este Centro organiza reu-

niones y conferencias, funda revistas, crea bibliotecas, inspira la mayor parte de los periódicos católicos mediante una circular dirigida á 361 diarios y distribuye millones de folletos destinados á combatir la «intoxicación socialista». En München Gladbach, donde tiene sus locales el *Volksherein*, funciona una universidad popular cuyas enseñanzas se dedican muy especialmente á los estudiantes, á los eclesiásticos y á los obreros inteligentes. El *Volksherein* contribuye poderosamente al progreso de los sindicatos *cristianos*, hostiles á los grupos socialistas. No tan numerosos como los de sus adversarios, reúnen 220,000 socios frente á 800,000 socialistas, pero se ocupan con ardor de los problemas económicos, encomiando el *Selbshilfe* (auxilio propio) frente al *Staatshilfe* (auxilio del Estado). Sus individuos sostienen que la mejora de la situación de los obreros no depende exclusivamente del Estado, y que es preciso que el individuo abandone la idea del Estado Providencia para recuperar la iniciativa personal. La clase obrera no ha tenido en Alemania, al decir de ellos, la parte que le correspondía de las riquezas adquiridas en estos últimos tiempos, y los católicos alemanes que así lo creen piden que se perfeccione la legislación obrera, que se creen las Cámaras del trabajo, que se conceda la jornada de ocho horas.... La sinceridad de estas aspiraciones lo demuestra la conducta del partido católico alemán en cuestiones sociales. Desde hace veinte años no ha habido una sola reforma legislativa de carácter social de que no hayan sido protagonistas ó auxiliares. El centro católico sabe aprovechar las circunstancias admirablemente, y sin abandonar su criterio en cuestiones referentes á la industria, demuestra un interés muy grande por la agricultura y por el bienestar de los agricultores. En las últimas elecciones los diputados socialistas se felicitaban de antemano del triunfo que iban á lograr sobre los católicos. Sin embargo, aunque ciertamente aumentó el número de los demócratas sociales, consiguiendo un millón de votos más que en las elecciones anteriores, el Centro católico conservó sus 100 actas y obtuvo unos 300,000 sufragios más que en 1898. Por eso este partido sigue siendo á modo de fortaleza, que domina el campo de batalla de la política alemana.

DON SATURNINO LIZANO

En momentos de entrar en prensa nuestro periódico, recibimos la tremenda noticia de la muerte de nuestro venerable cuanto excelente amigo don Saturnino Lizano ex-Presidente, Ministro, Diputado, Gobernador y eximio ciudadano de la República.

En el estupor de la desgracia que cae sobre el país en general y sobre «La Unión Demócrata» de la cual era una de las columnas no podemos menos que callar en

tristecidos y que enviar á la distinguidísima familia doliente nuestros sentimientos de sincera condolencia.

La Unión se inclina ante el muerto ilustre y enluta sus columnas.

Don Saturnino Lizano Gutiérrez

Después de larga enfermedad soportada con cristiana resignación y confortado con los últimos sacramentos de la Iglesia ha descendido al sepulcro el anciano con cuyo nombre encabezamos estas líneas.

Miembro de una de las primeras familias de esta sociedad, ex-Presidente de la República, hombre de posición y de fortuna, cargado de años y de experiencia, él fué una de las primeras personas importantes en el país que supieron apreciar los esfuerzos de los jóvenes fundadores de la «Unión Demócrata» y comprender la importancia del movimiento iniciado por éstos; y así espontánea y entusiasta vino á ofrecer á nuestro partido el apoyo de sus esfuerzos y de su nombre.

Su muerte deja en nuestras filas un vacío tan sensible como difícil de llenar, porque el Señor Lizano significaba en ellas la simpatía de buena parte de las poblaciones del pacífico, ó sea de Puntarenas y del Guanacaste.

Sin tiempo ni espacio para hacer una reseña biográfica de tan distinguido personaje tenemos que limitarnos por ahora á presentar á su afligida familia especialmente á su viuda é hijos el testimonio de nuestro hondo duelo.

C. I. M.

Granos de Oro

PER PECCATUM MORS

El pecado vistió al cielo de luto, al infierno de llamas y á la tierra de abrojos. El fué el que trajo la enfermedad y la peste, el hambre y la muerte sobre el mundo. El que cavó el sepulcro de las ciudades mas íclitas y llenas de gente. El presidió á los funerales de Babilonia la de los ostentosos jardines, de Nínive la excelsa, de Persépolis la hija del sol, de Menfis la de los hondos misterios, de Sodoma la impúdica, de Atenas la cómica, de Jerusalem la ingrata, de Roma la grande; porque aunque Dios quiso todas estas cosas, no las quiso sino como castigo y remedio del pecado. El pecado saca todos los gemidos que salen de todos los pechos humanos y todas las lágrimas que caen gota á gota de todos los ojos de los hombres: y lo que es más todavía, y lo que ningún entendimiento puede concebir ni ningún vocablo expresar, él ha sacado lágrimas de los sacratísimos ojos del Hijo de Dios, mansísimo Cordero que subió á la cruz cargado con los pecados del mundo. Ni los cielos, ni

la tierra, ni los hombres le hicieron reír, y los hombres y la tierra y los cielos le vieron llorar, y lloraba porque tenía puestos sus ojos en el pecado. Lloró sobre el sepulcro de Lázaro, y en la muerte de su amigo nada lloró sino la muerte del alma pecadora. Lloró sobre Jerusalem, y la causa de su llanto era el pecado abominable del pueblo deicida. Sintió tristeza y turbación al poner los pies en el huerto, y el horror del pecado era el que ponía en El aquella turbación insólita y aquel paño de tristeza. Su trente sudó sangre, y el espectro del pecado era el que hacía brotar en su frente aquellos extraños sudores. Fué enclavado en un madero, y el pecado le enclavó: el pecado le puso en agonía, y el pecado le dió muerte.

DONOSO CORTÉS. (Ensayo, etc.)

LA TÚNICA INCONSUTIL

En el tesoro de las tradiciones orientales hay una que rebosa poesía, ternura y simbolismo.

El Centurión del Evangelio, aquel gentil que lleno de fe se consideraba indigno de que el Salvador del mundo posara sus benditos pies en el hogar en que yacía parálítico su esclavo, pidiéndole rendido que solo pronunciasen sus labios una palabra, y quedaría sano al punto, mereciendo que Jesús hiciera de su fe honrosísima alabanza y le sanase á su siervo, rodeaba no mucho después con su amante esposa el lecho de su idolatrada hija agonizante.

Una devoradora fiebre mataba á su inocente niña: el horrible estertor la dominaba; su faz ya cadavérica anunciaba un desenlace funesto.

Y aquel padre cariñoso se levantaba á cada instante, y asomándose á la puerta del edificio, tendía ansiosas miradas al sendero que de Cafarnaum conducía á Jerusalem.

Pero... nadie aparecía.

Y la llorosa madre, al verlo entrar de nuevo y acercarse mustio al lecho de su hija no se atrevía á interrogarle.

Por fin, el galopar de un caballo se deja oír á lo lejos.

Y á poco, jadeante, cubierto de polvo, penetra en la casa aquel mismo esclavo, por cuya vida había intercedido el misericordioso romano, alcanzando de Jesús tan insigne gracia.

—¿Le has visto?... ¿le has hablado?... ¿qué ha dicho?...—claman angustiosamente los padres.

—¡Todo en vano!—contesta oprimido de amargo dolor el siervo.

—Pero ¿no estaba en Jerusalem?

—Sí, escuchad: penetro en la ciudad santa, pero encuentro solitarias sus vías todo el pueblo había salido por la *Puerta Judiciaria*. «¿Dónde está Jesús?»—pregunto á un fariseo, y me contesta con despreciadora sonrisa:—«Búscale en la cumbre del Calvario.»

—¡En el Calvario!—exclama el Centurión, allí es donde crucifican á los criminales! Prosigue.

—Lo habéis dicho, señor. Corro al monte: pero una inmensa niebla me impide continuar; el astro del día desaparece; la tierra tiembla; el pueblo consternado huye por los senderos del Gólgota. Por fin, logro arribar á su falda subo tropezando y cayendo: llego á la cumbre, y veo al Justo de los justos, al que me devolvió la vida, enclavado vergonzosamente en la cruz, en medio de dos ladrones. ¡Estaba ya muerto! ¡Lo había condenado el Sanedrín como blasfemo!

—¡El... como blasfemo!!! ¡El hijo de Dios hecho hombre para derramar el bien por todas partes!...

—¡Al pie del afrentoso madero habían echado suertes los soldados para decidir quién había de llevarse la túnica inconsutil tejida por las manos de la nazarena María, su Madre: yo la compré en denarios... y ahí la tenéis.

Y puso en manos del Centurión la ensangrentada vestidura, que en el hombro derecho ostentaba el esclavo.

Pero aquellos padres se habían olvidado de su agonizante hija al escuchar la aterradora nueva.

Un movimiento de la niña los saca de la postración en que habían caído: vuelven á ella sus ojos: la enferma había espirado.

—¡Ah! ¡perdida toda esperanza, —murmuró el Centurión, presa de la más terrible angustia.

—¡No!...—grita la afligida esposa, y arrancando de sus manos la túnica cubre con ella el rostro del cadáver.

Instantáneamente la niña se incorpora en el lecho; su faz aparece sonrosada; sus labios se entreabren con una dulce sonrisa, y con serena voz les dice:—«Padre mío, madre mía, ya estoy buena... pero dejadme ahora dormir un poco: tengo sueño.»

Y un sueño reparador veló sus ojos, y con tranquila respiración queda dormida, y pasada una hora despierta, levantándose del lecho.

¡Hermoso simbolismo el que encierra esta leyenda! Jesús, con su muerte en la Cruz, mató á la muerte: desde que el alma sepárase del cuerpo hasta el día de la resurrección, media solo un sueño, después del cual alma y cuerpo, juntos otra vez, comenzarán á vivir la eterna vida.

R. C.

Corresponsales

De Grecia

SR. REDACTOR DE LA UNIÓN

SAN JOSÉ,

Muy respetado señor:

Hemos visto con mucho gusto correspondencias de Cartago, de Heredia, de Santa María, de Curridabat, de Tres Ríos y últimamente del Naranjo, nuestro simpático vecino, y no queremos, no debemos nosotros los griegos, este pueblo enérgico y generoso, que al igual de su omónimo de la antigüedad ha bautizado con su

noble sangre la santa causa de la democracia,—no queremos, decimos, quedarnos atrás y, aunque con burda péñola enmohecida ya por el tiempo, nos apresuramos á participar á usted, á su estimable compañero y á todos nuestros partidarios que aquí han contestado al llamamiento simpático de la Unión Demócrata los mismos que el 94 fuimos víctima del desgraciado que hoy paga sus culpas en esa capital siendo desairado, achucullado y sobre todo atormentado por ese juez implacable, —la conciencia,—que constantemente debe pintarle los males que nos ocasionó.

Ya nosotros lo habíamos perdonado cumpliendo con placer una obra de misericordia; pero al ver hoy este movimiento de reacción, al estrechar cariñosamente las manos de nuestros antiguos amigos un gozo interno se apodera de nosotros porque vemos que la Providencia castiga sin palo ni azote, como vulgarmente se dice, y porque notamos que esa misma Providencia se ha encargado de lanzar tremendo mentís al mortal desgraciado que aseguró que con su planta había aplastado al monstruo.—Veremos, pues, señor Redactor quien vence á quien —el señor de los doce años habrá visto lo que son las glorias de este mundo!

Pero dejemos tranquilos á los difuntos y continuemos dándole cuenta de los progresos de la Unión Demócrata que después de la visita de ustedes, ha continuado sus trabajos con buen éxito.

Pronto remitiremos las listas de directivas y adeptos y aplaudimos la idea de no publicarlas sino cuando todas las de la República estén formadas. Eso nos evitará que los propagandistas de los otros partidos nos molesten.

Con nota tristísima tenemos que cerrar esta correspondencia.

La educadora de nuestras niñas, la que por muchos años fué lámpara que iluminaba las pequeñas inteligencias de la mayor parte de nuestra juventud, ya no existe: descansa en el seno del Señor. El 4 del corriente doña Eulogia de Maroto dejó este valle de lágrimas!

Su entierro fué prueba de la gratitud de este pueblo á los beneficios de ella recibidos. Que en paz descanse y que Dios dé santo consuelo á sus deudos especialmente á nuestro querido amigo Eduardo quien en menos de un año ha tenido la pena de ver morir á sus queridos padres.

Soy del Sr. Redactor muy atto. S. S.

CORRESPONSAL

De San Rafael de Alajuela

SR. REDACTOR

DE «LA UNIÓN»

SAN JOSÉ.

Sírvase darle publicidad á esta ligera correspondencia que le dirijo, si juzga que pueda ser de algún interés, pues estamos en plena lucha electoral y todos los

ciudadanos debemos tomar parte en ella.

—Han sido lanzados á la discusión pública más candidatos que chinos hay en Pekín, y por desgracia con muy poca aceptación han sido acogidos por nuestros campesinos que poco se interesan por la política nacional, pero hay razón, es muy poco el mérito que nosotros los del campo recibimos con los que nos gobiernan. Sin ir muy lejos de la cosa le diré que hace poco que un exgobernante nos ofreció una plaza pública regalada lo mismo que ayudarnos á hacer una Ermita como muestra de gratitud hacia nosotros por haber pertenecido á su partido gran parte de ciudadanos de este barrio, pero la oferta corrió la suerte á que está destinado todo pueblo pobre; nos quedamos ahogándonos y sin beber. á pesar del gran entusiasmo que despertó en el ánimo de los Sanrafaeleños la mencionada oferta, esto no ha bastado para que se le diera cumplido lleno á la misma, pues creo que sería la única manera de obtener ambos elementos prestándonos su apoyo una mano protectora á fin de llevar á cabo nuestros vehementes deseos.

Y con respecto á política nacional le diré, que estamos aburridos de oír á nuestros oradores adular á sus respectivos candidatos haciéndolos aparecer cual mejor, aunque con algunos pecadillos mortales. Los hijos de este pueblo, en mayoría, estamos neutrales á despecho de unos pocos que se han afiliado al partido del Lic. don Bernardo Soto; pero creo que todo trabajo que se haga en ese sentido, es prematuro porque la mayor parte de los Sanrafaeleños somos demócratas, y como tales votaremos por el partido que proclama como su candidato al Lic. don Ezequiel Gutiérrez persona grata, que por sus virtudes es muy acreedor al elevado puesto que se le pretende llevar.

Yo convidó á todos los conchos del campo como suelen llamarnos ciertos aristocráticos, á que unidos como un solo hombre marchemos á las urnas electorales, á depositar nuestro voto por el Candidato del partido demócrata, y vencederes ó derrotados digamos como otro Francisco I: todo se ha perdido menos el honor.

UN ZORRO VIEJO DEL CAMPO

Sau Rafael de Alajuela,

Abril de 1905.

Del Liberalismo al Anarquismo

—•••••

VI

Es confesión común de los anarquistas, así de los autores de atentados criminales como de los demás, que su propia miseria ó la ajena, ó las dos cosas á la vez, encendieron en su pecho el odio á la sociedad y el deseo de venganza.

Frattini, que arrojó una bomba en la plaza Colonna, causando algunos heridos, decía en sus escritos (1):

(1) Citados por Lombroso en su obra *Los Anarquistas*.

«¡No puedo, no puedo soportar esta vida de miseria y de vergüenza á que me ha condenado á sufrir la sociedad sin causa legítima, sin saber si puedo ser útil y no nocivo á mis semejantes!... ¿Como he de odiar á todo el mundo?... Y ¿quien sacia el hambre? ¿El producto, acaso, de un trabajo que no encuentro, que nadie me da?... Los animales encuentran con qué alimentarse según su naturaleza y especie, porque ninguno de ellos roba el sustento á los demás, y es dueño de cuanto necesita para cubrir sus necesidades. La naturaleza ha creado la comunidad. De la usurpación ha nacido la propiedad privada. ¡He aquí el origen de nuestras fatigas!»

(Continuad)

Rumores Maliciosos

Los Fernandistas ya en la prensa, ya en sus discursos placeros para combatir á «La Unión Demócrata» pretenden hacerla aparecer como adicta á la candidatura liberal de Don Cleto.

Contra la palabra desautorizada, temerosa é infundada de esos señores está la del integérrimo don Ezequiel Gutiérrez que ha dicho:

«Sin fusión con ninguno de los otros partidos; con La Unión Demócrata y solo con ella iré hasta el término de la jornada.

Alerta los Unionistas!

GACETILLAS

Remate

En el local en que estuvieron los señores Leiva y Mora se ha inaugurado una serie de remates *sin base* de muebles, loza, cristalería, cuadros, artículos de fantasía, etc., etc., y además mercaderías introducidas por D. J. R. Mata, bien conocido comerciante de esta plaza por su exquisito gusto y por las oportunidades que ofrece al público anualmente de conseguir mercaderías, mobiliario, etc., á precios muy bajos.

En muy buen punto

De esta capital se vende una magnífica casa recién construida con todas las comodidades para una familia numerosa.

En su Librería, Papelería y Almacén de Música informará M. V. Blanco.

¡Muebles! ¡Muebles!

D. M. V. Blanco está también recomendado por D. Ricardo Mora F. para la realización de sus muebles. Quien tenga interés de hacerse de buenos muebles por poco precio que pase á la Librería de Blanco, donde está la lista de ellos y sus precios.

De duelo

Viste hoy la Unión Demócrata porque ha fallecido el muy estimado ciudadano que puso primero su firma al pie de los estatutos del partido.

¡Que Dios haya recibido en su seno al ilustre Don Saturnino Lizano y que El envíe santa resignación á su apreciable familia.

LINEA * * * * *

*** Hamburguesa-Americana**

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"Siberia", "Alleghany", "Sarnia", "Altai"

Y ZARPAN DE LIMÓN CADA LUNES

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores «SIBERIA», «SARNIA» y «ALTAY» tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito en su oficina frente al Hotel Imperial. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril los pasajeros para DARLES SUS BILLETES.—Limón, 1905.

JOHN M. KEITH, Representante.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICO IMPORTADORES.

Sombrerería de Antillón

* GRAN DEPÓSITO DE SOMBREROS DE PITA *

Dedicado á esta especialidad hace muchos años, puedo ofrecer á mi numerosa clientela el mejor surtido de sombreros de pita que hay en el país, á precios sin competencia: desde 5 colones hasta 25 colones cada uno.

Para comodidad del público he trasladado mi sombrerería al hermoso local frente á la librería de Montero, avenida central, oeste casa de las señoritas Carranza.

Francisco Antillón

San José, Abril de 1605.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos, situada á 125 varas al Sur de la Botica Francesa. En el mismo local se venden las ya célebres harinas de Maíz, Arroz y Café Molido. Visitando la Fábrica se convencerá el público de la verdad.

¡MUEBLES! ¡MUEBLES!

Estoy encargado por don Ricardo Mora F. para vender su moviliario compuesto de 1 Juego de Sala, magnífico, consolas, 1 juego de dormitorio, 1 juego de comedor, mesas, esquineros, armarios etc. etc. y cuanto pueda desearse para amueblar una casa con todo el confort necesario. Se me encontrará siempre en mi Librería Papelería y Almacén de música.

Acabo de recibir gran surtido de novelas en inglés de notables autores. Tengo encargo de alquilar ó vender una casa cómoda y bonita situada á cien varas al sur de la estación del tranvia.

M. V. BLANCO.

Carlos M. Jiménez

ABOGADO Y NOTARIO

OSCAR HERRERA

ABOGADO

J. JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Han trasladado su oficina al quinto de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional y al Registro Público.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Un cortador titulado

Con muy buenas recomendaciones desea colocación como cortador en un taller de sastrería.

En la administración de este periódico darán informes.

LUIS CRUZ

DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartilt, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres. Se habla inglés y francés.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMAEL HERRERA T.

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.